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智慧城市建设要靠真才实干
齐 心

海归的乡愁
贾程琪

海归的乡愁
贾程琪

在今天的创业大军中，有着许多海归的身影。他们中的许多人选择
离开自己的家乡到外地寻求发展。那么，对于曾经的海外学子、现在的
海归来说，在出国与离乡的过程中，“乡愁”一词会有什么不同的含
义？这些在异乡打拼的海归又会给“乡愁”添加什么不同的理解呢？

海归回国租房住
王金铭

近日，一则招租启事火了。“出租半张床，租金650元，限
定女生……”“90后”衢州姑娘王樱辞去在泰国的工作，回国
后招租半张床的位置。海归回国后，免不了为住宿问题操心，
绝大多数海归选择租房。那么，租房时需要注意什么呢？

租房需要提前做准备

大部分海归回国后，工作地点并不
在家乡，所以需要考虑租房。在租房
前，先要确定工作地点，然后根据工作
地点选择租房地点。

张蕴豪毕业于英国莱斯特大学，刚
回国时，在上海一家在线教育机构做课
程顾问。“我认为，在开始工作前，肯
定得先解决住宿问题。回国前，因为还
没确定好回国后去哪里工作，所以也没
有提前找房子。回国后拿到单位的录用
通知才着手解决住宿问题。”张蕴豪回
忆说，“因为刚回国，不了解情况，我
先在网上寻找房源，通过中介推荐和带
我去看房，终于在上班前把房子的问题
解决了，这样工作起来没了后顾之忧。”

淦喻成从美国留学回来找房子也没
费什么劲。他说：“回国之前，我就询
问在北京工作的同学，有没有人找合租
的舍友。碰巧有个同学租的三居室空出
了一个房间，我就搬过去住了。过程很
顺利。”

租房有担心也有温馨

租房当然要精打细算，租金、押
金、水电费用等各方面因素都要考虑在
内。但因海归刚回国，不了解国内的情
况，免不了有些担心。

现在多数年轻人出于房租和安全的
考虑，会与同伴合租房子，相互照应。
多蓝从美国回国后与三男一女合租，男
生中还有一个是韩国人。她说：“我平
时工作比较忙，希望找干净、东西少的
人合租，而男生在这方面比较符合我的
条件。而且与男生合租还有一个好处，
家里的东西坏了，都是男生修理。大家
都是同龄人，所以偶尔也会一起喝酒吃
饭，相处得很愉快。”

淦喻成现在租的是两居室平房，房
顶有漏水的问题。“一下大雨，屋里就
会漏水，我们只好把盆子放在地上接雨
水。这让我想起了杜甫的 《茅屋为秋风
所破歌》，真是感同身受啊！还好，北

京很少下大雨。”淦喻成笑着说，“这里
离我工作的地方非常近，而且比较安
静，不会有邻居的吵闹声，因此，尽管
下雨有时会漏，但还是忍了。”

张蕴豪在租房子时了解到，国内很
多出租的房子都要求押一付三或者是预
付半年的租金。“因为我当时工作还不
太稳定，随时可能会跳槽，如果工作地
点换了，那么肯定要换房子。我就担心
退订金太麻烦或者是退不回来。当时中
介带我看房子的时候，我把自己的情况
和顾虑跟房东夫妇说了，他们非常理
解，同意我一月一交房费。”张蕴豪笑
着告诉笔者，“我还是比较幸运的。”

不仅在租金方面给他行了方便，和
善的房东还让张蕴豪有了家的感觉。

“我的房东是一对年过六旬的夫妇，他
们把家里的一间卧室出租。卫生间和厨
房都是公用的。房子布置得温馨、舒

适，有种住在家里的感觉。”

是否买房还要再考虑

现在，张蕴豪回到了家乡安徽省马
鞍山市工作，打算在家乡扎根。谈起买
房，张蕴豪认为现在还不着急。“我想
凭自己的能力去打拼、建造一个家。现
在我刚开始工作，主要把重心放在工作
上，先要有经济基础。当然，我也一直
在关注着房地产信息，为以后买房做准
备。”

由于房价、环境、压力等多方面原
因，有些海归目前没有在大城市买房的
打算。多蓝说，“我从来没有觉得买房
是一件必须做的事情。考虑到我的工
作，今后是否会留在北京发展还都不确
定，所以我暂时不考虑买房。”

除了考虑到个人今后的发展，海归
在买房时也会考虑家人的意见。“我目
前没有资格在北京买房，而且短时间内
也买不起。以后我有可能会在新疆买房
定居，我经常去那里，比较熟悉。那里
买房的压力相对较小，最重要的是那里
环境好，蓝天白云，很美。当然了，在
做这个决定之前，我会听取我的家人和
未来的另一半的意见，最后做出一个合
适的选择。”淦喻成笑着告诉笔者。

国内国外 乡愁不减

无论是身处异国还是他乡，乡愁都是海归
割舍不掉的情感。

周宇翔曾在美国留学，回国后在上海进行
工业物联网创业。周宇翔认为，乡愁是在新的
环境里对故乡的人和事物的思念之情。而海归
体会过的乡愁的内涵却要更宽泛一些。周宇翔
说，我算是经历过对家乡的思念和对祖国的思
念这两个“乡愁”阶段的。出国学习时，乡愁
是对祖国的思念，对应的是国内的生活，不局
限于某个城市或地区；回国后在家乡以外的地
方创业，乡愁是地域性的，比较思念家人、儿
时的玩伴和故乡的菜。

廖星现在北京做科技与文化融合相关的创
业工作。他坦言，在国外的时候，对于“乡
愁”一词有着很深的感悟。“在国外时，我常

常思念家乡，尤其是到了节假日，会非常想念
家人和朋友们。”廖星说，“现在在国内，我对
乡愁的感悟又有所不同。小时候，我随父母走
过很多地方，所以故乡对我来说，就是家和父
母生活的地方，它是我无论到哪里打拼，心中
都会有的一个牵挂。”

乡愁里的新味道

随着时代的变化，乡愁在海归的心中，也
被赋予了一些新的含义。

周宇翔表示：“大多数海归在某种意义上
都可以说是经历过‘漂泊’的。我曾经在四川读
寄宿制学校，然后去美国读大学，后来在香港工
作了几年，现在又来到上海创业。实际上待过的
每个地方都可以说是我的一个故乡，因为那里
都有我怀恋的人和事。”他认为，随着社会的发
展，故乡变成了一个相对的概念，乡愁所对应的

地方也不仅仅是“出生和长大的
地方”了。

周宇翔说：“我是四川人。
在四川时，宜宾就是我的故
乡；在上海时，四川就是我的
故乡；在国外时，中国就是我
的故乡。所以对我来说，故乡
的定义是相对的，它的范围可
大可小。我生活过的每一个地
方都影响了我，都代表了我人
生不同阶段的不同经历，我对
它们都有很深的感情和思念。”

苏雨寒 （化名） 曾在加拿
大留学，回国后正在从事与文
化相关的创业工作。谈到对乡
愁的理解，苏雨寒说：“有人说

现代的年轻人是处在不断的迁徙中的，我很认
同这个说法。为了学习，我选择了出国；为了更
好的发展，我努力寻找适合的城市落脚。在不断
变换生活地点的过程中，乡愁对于我的意义也
慢慢地改变了。我开始在不同的地方寻求归属
感，而不仅仅是把情感寄托在我长大的那个地
方。我觉得这是人们为了适应现代社会而做出
的改变，是一种适应环境的方式。”

怀揣乡愁寻发展

乡愁虽折磨人，但很多年轻的海归还是会
选择带着对故乡的牵挂，离乡寻求更好的发展。

谈及思乡与归乡，廖星谈了很多自己的经
历和感悟。“现在很多海归都面临这样的选
择，到底是回到家乡发展，方便照顾亲人，还
是到大城市打拼，谋求更广阔的天地。这是一
个很现实的问题，因为很多行业在中小型城市
的发展远比不上大城市。当这二者不能兼得的
时候，最重要的是找准自我定位，找到适合自
己的发展方向。”廖星说，“其实从父母的角度
来讲，他们也会希望自己的孩子能顺从内心的
想法，有更好的发展。随着社会的发展和科技
的进步，人们之间的沟通越来越方便，只要有
心，距离并不是一个不可逾越的障碍。”

周宇翔也认为，乡愁早已不像从前那样带
给人极大的羁绊了。“现在见面越来越方便。拿
我来说，我的父母在四川，下午买张机票就可以
来上海和我一起吃晚餐了。我有个朋友在做高
端养老类的项目，我相信未来会有很多更专业、
更科学的机构来照顾父母。这样一来，即使我不
在他们身边，也会很放心。另外，在外打拼的同
时，如果能和家中父母进行充分的沟通，那么，
对故乡的牵挂和乡愁也就没那么折磨人了。”
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（本版图片除署名外均来源于网络）

一张白纸，究竟能绘出多美的图画？雄安新区将会给我们答案。
但这个答案的呈现不能等、靠、要。海归看到新区建设方向后，要敢于尝

试，勇于在改革创新的深水区先行先试。
创业创新不能畏手畏脚，真才实干才是硬道理。雄安新区的智慧城市建设

为海归提供了广阔的发展空间。从医疗健康到城市管理、交通运行，无不需要
创新来支撑。

等、靠、要是得不到建设的胜利成果的。雄安新区的改革创新需要一批
“吃螃蟹的人”，需要一批冲锋陷阵的人。建设智慧城市的最终目的是要让百姓
得到更多实惠，从而走出一条中国特色的城市建
设的新路。海归既要看到雄安新区智慧城市建设
的巨大机遇，也要脚踏实地，用自己的真才实干
投身其中，在这个舞台上尽情挥洒聪明才智，在
智慧城市的建设中留下自己的足迹。

城市地下遍布管廊，地上出行方式多样、秩序井然。人们通过高速的信息通道工作、生活
……未来的雄安新区或许就是这幅场景。崭新的生产、生活、生态三大发展空间让每一个人浮
想联翩。

在规划建设雄安新区要突出的7个重点任务中，建设绿色新城，建成国际一流、绿色、现
代、智慧城市被放在首位。海归在这个智慧城市的建设中，将如何发挥自身优势，推动项目落
地实施呢？

（题图来源：新华社）（题图来源：新华社）

基础设施先行先做

白纸绘蓝图，平地起高楼。
一张白纸，可以说是对当前雄安新区现状

的概括。欧美同学会常务理事、海归创业学院
导师、东南亚和南亚分会副秘书长兼秘书长王
金宝提到，“新区可以以全新的方式设计、规
划建设，这不同于以往先建城市再将智慧城市
的理念加进去的做法。”千人计划特聘专家毛
鸿钧专注于环境治理，他说：“中国以前没有
以环境保护为导向建设城市的经验，这次雄安
新区建设将绿色提到新的高度，所以参与其中
一定会有机遇，但同样也是巨大的挑战。”

在北京的城市发展过程中，“大城市病”
成了令人头疼的问题。

从国际经验看，解决“大城市病”问题基
本都是采取“跳出去”另建新城的办法。千人
计划特聘专家、欧美同学会常务理事、乐辰科
技 （北京） 有限公司董事长薛杨说：“美国首
都华盛顿旁边的费尔法克斯郡，就是‘跳出
去’建新城的例子，如今那里是高新创业和投
资机构聚集的创新高地。”

从我国经验看，改革开放以来，通过建设
深圳经济特区和上海浦东新区，有力推动了珠
三角、长三角的发展。王金宝指出，建设深圳
经济特区和上海浦东新区后，有效拉动了周边
地区的经济发展。

那么，如何将这些国际与国内的经验高效
合理地运用在雄安新区的建设中呢？

这不是一个“复制——粘贴”的简单过
程。雄安新区不会简单复制深圳和浦东，而是
要开创国家新区和城市发展的全新模式。

一些改革举措要在这里先行先试，在深水
区中取得可复制、可推广的经验。王金宝一直
在从事智慧城市建设方面的工作。“在城市
基础设施建设的过程中，一定要避免‘马路拉
链’的情况出现。”王金宝说，“之前在做智慧
城市的时候，经常会出现需要挖开马路铺设电
缆的情况。这种既费时又费力的做法消耗了太
多的人力物力。如果提前规划，通盘考虑，这
种情况是完全可以避免的。”

环境保护是海归关注的问题

毛鸿钧一直在从事环境治理方面的工作，
在河北省带领PM2.5防治小组攻克环境保护方
面的难题。“在智慧城市建设方面，海归也想
把在国外看到、学到的城市规划用到雄安新区
建设上来。比如北欧的一些国家，绿色出行是
大部分人的选择。所以，居住区和办公区设计
的距离不是太远，这就节省了出行时间，同时
也减少了排放。”毛鸿钧说，“北京现在的情况
是，大型的CBD、商业圈都很集中，很多人要
从很远的地方通勤来单位工作。”

王金宝回国后从事智慧城市建设多年。他
在工作中发现，在冬季河北省部分城市的空气
湿度能够达到80%以上，这就给雾霾的形成提
供了条件。“不仅如此，由于居民居住分散，
且大都依靠燃煤采暖，从而导致了很多污染物

的排放。”
“政府针对这种状况也想了很多办法。”王

金宝说，“在河北建设了一些地源热泵，同
时，鼓励农民使用电来取暖。但地源热泵在极
端寒冷的情况下，工作效率会降低甚至不工
作；而电价相比烧煤的价格来说，要高出很
多，即使政府有补贴，也是杯水车薪。”

惠及百姓是最终目的

如何让百姓有“获得感”呢？前段时间
“逃离北上广计划”获得了很多人的共鸣。我
们不禁反思，城市的建设难道没有新的道路可
以选了吗？

答案当然是否定的。雄安新区的智慧城市
建设带来了新的思路。毛鸿钧举了现实中的一
个例子，北京建设的 CBD 等商圈，白天人们
从各处汇集而来上班，晚上下班后空无一人。

“这无疑增加了百姓的交通成本。”毛鸿钧说，
“交通拥堵，空气污染，环境压抑，这让人的
幸福感大打折扣。”

海归想要在新区的智慧城市建设中积极参
与，施展才华，就必须把惠及百姓摆在首位。

“累了，我们该放弃吗？”这是无数留在大
城市打拼的人不断问自己的问题。这也让智慧
城市建设有了更深层次的意义——提升百姓的
幸福感。

智慧城市建设是个复杂的、巨大的系统工
程。在这里也将为海归们提供更广阔的发展空
间，让他们挥洒智慧，实现个人价值。


